



Universidad del Sureste  
Campus Comitán  
Medicina Humana



## “EPIDEMIOLOGIA SOCIAL”

**Nombre del alumno:** Liliana Guadalupe Hernández Gomez

**Parcial:** 1

**Nombre de la materia:** Investigación epidemiológica avanzada

**Docente:** DR. Agenor Abarca Espinoza

**Semestre:** 4º

Comitán de Domínguez, Chiapas; a 11 de marzo del 2024

## Introducción a la epidemiología social

Trataremos unas fechas importantes

- Rudolf Virchow (1821-1902) establece las bases de la anatomía patológica y crea la noción de enfermedad tisular.
- Pedro Vallina (1879-1970) en el año de 1930 organizo una huelga de arrendatarios de vivienda que se negaron a pagar los alquileres abusivos que les imponían.
- Nancy Krieger “los fenómenos biológicos y los sociales no ocurren en mundos ajenos ni paralelos.

La epidemiología se trata de la ciencia encargada que estudia al pueblo mediante su frecuencia y distribución de las enfermedades.

Dentro de la epidemiología se encontrarán determinantes de la salud en donde se clasifican en 2 grupos una de manera individual esta va referido a la genética del individuo y su estilo de vida y la otra de manera social el tipo de gobierno, economía, políticas sociales, políticas publicas y valores sociales y culturales. Pero las mas afectas en este caso serán la clase social, el género y la etnia. Sin embargo, hay que tener en cuenta que los determinantes sociales cambian con el tiempo con la historia de las personas y tal vez en unos años esos determinantes que mencionamos que son más afectados podrían cambiar por otros, todo dependerá de cómo la sociedad se va desarrollando.

La epidemiología social se va encargar principalmente de reconocer y documentar los factores biológicos individuales hasta las condiciones sociales, los aspectos que se toman en cuenta para este estudio son: las características que posee una sociedad, sus diferentes formas de organización y su salud y bienestar de individuos y poblaciones. Y esta va de la mano con tres ciencias economía, demografía y sociología.

La importancia de la epidemiología es que se encargan de ver la gestión sanitaria para que de esta manera puedan solucionar los problemas de la sociedad y así también reducen las inequidades de la salud y que todos tengan los mismos derechos y ser tratados por igual sin excepción y tener derechos a los servicios de salud. Toda persona tiene que tener sus derechos sin ser discriminado o ser tratado diferente solo por tener sus propias creencias o pertenecer a un grupo diferente.

Se hablará un poco acerca de tres conceptos que suele ser puntos de discriminación primeramente el **género** se trata de conceptos sociales tanto del comportamiento, actividades

que se consideran apropiados para hombres y mujeres, **sexismo** es la discriminación que se tiene por el otro género y mas surge en los hombres hacia las mujeres y por ultimo el **sexo** que son las características biológicas que define si es hombre y mujer.

Un punto importante es sobre las expresiones biológicas de la inequidad social esta se refiere a que si una persona nace en un lugar pobre así crecerá pobre y vivirá su vida pobre hasta su muerte, pero esto solamente dependerá de la persona si quiere cambiar ese concepto y hacer algo para mejorar.

Y bien ahora trataremos el tema de epidemiología psicosocial como afecta en el individuo en su vida, esto para el individuo será un estrés psicológico por la presión que siente alrededor y siente que no será capaz de lograr cosas grandes y aun mas si no tiene apoyo emocional por parte de sus seres queridos o personas cercanas lo que provocara que tome decisiones erróneas y provocando comportamientos nocivos a cualquier tipo de adicción y afectando la función neuroendocrina y su estado completo de salud.

El marco eco-social lo que pretende es tener conocimientos nuevos acerca de las enfermedades en la población al tener un ambiente pobre de ingreso económico y cual es el grado de afección a la salud al tener desigualdades sociales.

Y lo vamos a medir mediante la derivación tanto del nivel individual como colectivo, en la **derivación material** se trata de alimentos, ropa, alojamiento, servicios domésticos, ambientales, ubicación y trabajo, y en la **derivación social** entraría el derecho a empleo, actividades familiares, integración a la comunidad, participación formal en las instituciones sociales, recreación y educación. Si tuviéramos a la mano todos estos puntos la salud de las personas fuera muy diferente a la realidad que se vive en las poblaciones.

Hablaremos un poco mas de porque hay mucha inequidad social y no se respetan los derechos de cada ciudadano otro punto por lo que son discriminados es por su raza o etnia ya que cada uno tiene distintas creencias y culturas y los hacen un lado ya sea por su color de piel, su forma de hablar o entre otras cosas que los identifica como etnia.

Definiremos otros dos conceptos uno se trata de la **sexualidad** que es la identidad por la que se identifica cada individuo y su comportamiento dentro de ellos encontraremos a los heterosexuales, homosexuales, lesbiana, gay, bisexual y asexual. Y tendremos al **heterosexismo** esto se refiere a la discriminación vinculada con la sexualidad y los que mas discriminan son los heterosexuales (una pareja de hombre y mujer).

La **sociedad** es el cuerpo de instituciones y relaciones en cuyo seno vive un grupo muy grande de personas y tenemos la **societal** se refiere a las formaciones o instituciones sociales en general. Dentro de la sociedad encontraremos distintas culturas que se refiere a un modo particular de vivir ya sea de un pueblo, un periodo, un grupo o la humanidad en general y mas que nada se relaciona a las creencias y costumbres que van relacionadas a la salud o bien a sus prácticas alimentarias.

Y bien al igual la sociedad la dividiremos en clases sociales esto se refiere a que se van formando grupos relacionados con la economía y de esta manera se irán dando las escalas o bien la ubicación estructural dependiendo la economía de las personas del más pobre al que más tiene dinero que sería el escalón mas alto. Aquí entraría la posición económica de igual manera ya que estará basada en los recursos y prestigio del individuo y estas estarán vinculadas con la posición social desde la niñez a la adultez, este prestigio dependerá de lo económico, así como la educación que recibe.

Los determinantes sociales de la salud como mencionamos anteriormente dependerán de la historia y vamos a dividirlos en una sección A que entraría el sistema económico, político y jurídico, recursos materiales y tecnológicos y adherencia a normas y practicas sobre derechos humanos y en la sección B relaciones políticas con otros países y económicas, interacciones entre gobiernos, organizaciones internacionales.

Se presentará mucha desigualdad o inequidad sociales en salud ya sea de un país determinado o entre países donde entrarían disparidades lo que son injustas, injustificadas, innecesarias y que están se pueden evitar, pero las poblaciones se han vuelto vulnerables a causa de las estructuras sociales que mencionamos anteriormente y de las injusticias políticas.

El estrés en las demandas ambientales abruma a su capacidad de adaptación, lo que dará por resultado cambios psicológicos o biológicos que pondrán en riesgo la salud de las personas.

Por lo tanto, el sistema de producción social de la enfermedad y economía política de la salud crean, imponen y perpetúan los privilegios económicos y sociales y las desigualdades.

Y por último tenemos a las teorías de la distribución de las enfermedades están van a explicar las modalidades actuales y como es la transición de las enfermedades en la población conforme pasa el tiempo y el espacio y en la epidemiología social entre los grupos sociales.

## Conclusión

Y bien concluimos que la epidemiología social es todo aquello que se encarga de las enfermedades y determinantes que afectan en la salud de la población, bien como pudimos darnos cuenta algo muy importante es sobre la inequidad que aparentemente no influye en la vida del individuo y que provoca alteraciones en su salud pero sin embargo es un determinante muy importante que debemos tener muy en cuenta, no solo afecta lo que lo la persona haga o como es su estilo de vida si no que también interviene lo que la sociedad diga de ti y como te trate, por lo tanto los derechos humanos para una vida digna de la población tiene que estar muy marcados ya que si queremos un cambio en la sociedad tenemos que empezar por tratar a todos por igual y respetar su cultura, su etnia, sus tradiciones su sexualidad y no hacer a nadie menos porque todos merecen el mismo trato y la misma vida digna sin importar clases sociales, todos son seres humanos y todos merecen disfrutar de una buena salud.

Y claro se puede tener una sociedad diferente y tendría que intervenir demasiado la epidemiología social buscar alternativas para la mejoría de los tratos en cada población comenzar a practicar la empatía, sin discriminar o hacer menos a alguien e intervenga de igual manera la política en donde realmente se respeten y se lleven a cabo las leyes de los derechos humanos de cada cultura e individuo y que poco a poco se acabe la inequidad y que comience la igualdad sin excepciones para que conforme pase el tiempo la historia de esta sociedad pueda tener una historia mejorada y con personas viviendo de una salud digna y que cada uno sepa su valor.

Y claro no será fácil mejorar la vida de la sociedad, pero uno puede comenzar hacer el cambio, de uno en uno aremos algo grande.